



ENTREVISTA

UNIÓN POR LA PATRIA RETIENE AL CONURBANO PERO AVANZA LA DERECHA A NIVEL NACIONAL

Al mismo tiempo que conmemoramos los 40 años de Democracia se fortalecen en el imaginario social consignas políticas y económicas de extrema derecha que dan por resultado una victoria apabullante de Milei como candidato a presidente en las elecciones primarias del último domingo. En este mar de amplio descontento, enojo y afinidad creciente por un cambio "radical", Unión por la Patria retiene al Conurbano, también la provincia de Buenos Aires, pero abre un panorama de gran incertidumbre acerca del futuro a nivel nacional.

Conversamos con Barbara Couto, Decana del ICO UNGS y Doctora en Ciencias Sociales.

¿Cómo se vive el proceso electoral en el Conurbano?

El Conurbano tiene un peso electoral determinante del 24% de los electores totales, y ha sido históricamente un bastión del Peronismo, principalmente por la fuerte presencia de sectores trabajadores del entorno urbano con tradición sindical y trabajadores organizados en movimientos sociales afines a esquemas de concertación social y a una agenda productiva.

Los sorprendentes resultados en estas elecciones con Milei a la cabeza a nivel nacional, una vez más, ratifican que las propuestas de Unión por la Patria aún logran tener eco en los electores del Conurbano y que encuentran serias dificultades -y en muchos casos rechazo- entre los electores del interior de la Provincia y del país.

Sin embargo, en la región del conurbano, este voto a nivel municipal fue muy distinto de lo que aconteció a nivel nacional. En los municipios, las listas de Milei acarrearón un buen caudal de votos pero no tuvieron peso decisivo. Si esto se mantiene en las instancias sucesivas, será un escenario donde los gobiernos locales tendrán una orientación diferente al gobierno nacional, complejizando la coordinación interjurisdiccional.

Teniendo en cuenta el contexto global y el nacional en estas elecciones, ¿qué consignas logran tener mayor eco?

Hay algunos elementos del contexto mundial que pueden ayudar a explicar parte de la coyuntura local. Por un lado, en la pospandemia la popularidad y legitimidad política de los oficialismos se vió fuertemente desgastada en todo el mundo.

Sumado a ello, el giro político a la derecha que se da a nivel global, muestra la habilidad de algunos sectores de la política para canalizar con consignas simples descontentos populares propios de un escenario de crisis. En este marco los partidos políticos de centro y centro izquierda están encontrando serias dificultades para volver a conquistar al electorado que aspiran a representar. Es evidente que se ha resentido la capacidad de estos sectores de la política para producir sentido eficazmente, es decir para escuchar y entender el malestar social, para sensibilizar con la palabra, para movilizar y captar votos. En los resultados a escala nacional este fenómeno es evidente con la victoria electoral de Milei como el candidato a presidente más votado. Captó sin lugar a dudas un voto de descontento o bronca del electorado que apoyaba al Frente de Todos pero también gran parte del voto que pertenecía a Juntos por el Cambio, lo que expresa un éxito de la retórica de

rechazo a los partidos consolidados, con expresiones tales como el "fin de la casta política".

Es evidente que la estrategia de Libertad Avanza ha sido enunciar consignas en extremo mercantilistas (todo se compra, todo se vende - incluso los niños y los órganos-), anti-estatistas (reducción de la "casta", del aparato estatal o la eliminación del Banco Central) y en extremo sintéticas pero de alto impacto sobre el imaginario del electorado.

Unión por la Patria tiene un desafío muy grande en este sentido: explicar por qué la agenda electoral de su espacio puede generar un cambio, cómo va a producir ese cambio y al mismo tiempo gestionar hasta octubre. Pero lo que no puede hacer porque evidentemente no alcanza es dejar la consigna del "cambio" en el repertorio de acción exclusivo de la oposición.

¿Cuál fue el lugar de lo local en la elección provincial?

La elección provincial concentra el 37% del padrón de todo el país, por ende tiene un peso determinante a nivel nacional. Y dentro de la provincia, el conurbano y lo local juegan un papel central en tanto el proceso de acumulación política de los intendentes de esta región está muy articulado con el que realiza la política provincial. Un punto significativo de análisis en este sentido son las trayectorias políticas de los intendentes de diferentes fuerzas políticas que aspiran "a dar el salto", ocupando puestos en jurisdicciones de nivel superior como la Ciudad, la Provincia o la Nación. Hemos visto por ejemplo el pasaje de varios intendentes del conurbano al Ejecutivo de Provincia o de Nación post elecciones del 2021. Sorprende cómo en esta elección la victoria de Milei muestra el peso específico que asume, además de la política territorial, la estrategia política de acumulación en redes y medios de comunicación en un contexto de deterioro de las condiciones de vida y dificultad de las modalidades tradicionales de articulación política de interpelar a los votantes..

¿Cómo vemos la elección 2023 en relación a la de 2019 en el conurbano?

En la [elección a intendentes de 2019](#), de los 24 municipios del conurbano FdT había arrasado con contundencia con diferencias amplias de más de 20 puntos en 16 distritos y con diferencias más ajustadas de menos de 10 puntos en 3 distritos (Ituzaingó, Quilmes y Morón). En 2023 la diferencia de votos a favor fue muy significativa también y el Peronismo, con Unión por la Patria, se posicionó como la fuerza más votada en 18 municipios. Asimismo, es de destacar que Unión por la Patria obtuvo una victoria en Lanús donde Juntos por el Cambio gobernaba desde 2015 y logró retener el distrito de Quilmes que había sido gobernado por Juntos por el Cambio entre 2015 y 2019.

Por su parte, JxC en 2021 había ganado en 5 municipios donde ya gobernaba. Había logrado amplias diferencias en 4 de ellos (Vicente López, San Isidro, San Miguel) y obtenido diferencias ajustadas en 2 (Lanús y Tres de Febrero). En 2023, dicha fuerza logró la victoria en 6 municipios con amplio margen en cuatro de ellos, perdiendo en Lanús a manos del candidato de la C mpora.

En esta elecci n a Intendentes de 2023, la reelecci n es la jugada m s segura a la que apuestan las fuerzas pol ticas gobernantes, aunque existi  la tentaci n de los l deres locales a proyectarse a escala nacional (Horacio R. Larreta), provincial (N stor Grindetti) o de la Ciudad de Buenos Aires (Jorge Macri). JxC ha sufrido un fuerte embate en estas elecciones municipales, perdiendo parte de los territorios que consideraban seguros. De estos 3 candidatos solo Jorge Macri logr  expresarse victorioso en las urnas con perspectivas favorables para octubre.